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本縣民靖國小改設竹塘國小分校公聽會 

會議紀錄 

壹、公聽會時間：114年 1 月 17日下午 6 時 30分 

貳、公聽會地點：民靖國小音樂教室 

參、主持人：本府教育處蔡處長金田 

肆、出席人員：如簽到表                  紀錄：戴雙蘭 

伍、主席致詞： 

各位鄉親好，本府舉辦本次公聽會，係為聽取關心學

校的家長及地方人士之意見，針對地方民眾意見，本府會

列入紀錄，將紀錄送交本縣教育審議委員會進行討論，各

位鄉親、家長有想瞭解的部分，我們都可以做說明回應。 

陸、業務單位報告：本府教育處張科長碧珊公聽會簡報說明。 

柒、討論事項：有關本縣竹塘鄉民靖國小改設竹塘國小分校相

關事宜一案，提請討論。 

一、與會人員發言：如附表。 

二、本府教育處蔡處長金田： 

    謝謝各位鄉親、學生家長對於地方重大教育議題的

關心，本府依規定經專案評估會議決議召開本次公

聽會，本次公聽會地方主要有兩項意見，第一項意

見為提供民靖國小兩年時間轉型，第二項意見是以

竹塘國中為優先合併學校，本府將彙整相關意見，

送交教育審議委員會討論，再進行後續程序。 

柒、決 議： 

本次公聽會結束後，依據公聽會與會人員意見，將

專案評估結果連同公聽會紀錄，送交教育審議委員

會審議，並辦理後續事宜。 

捌、臨時動議：無 

玖、散會：114年 1 月 17日下午 8 時 



 2 

附表 

編

號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

1 蕭健佑

(家長

會長) 

1. 我是民靖國小家長會長，

孩子成績不及格都有補考

機會，學生人數不夠，可

以想辦法招生。我們有跟

校友擬定米蘭菇校訂課

程，希望用一年時間轉型。 

2. 如果需要併校，併入竹塘

國中，改成竹塘國民中小

學(國小部)，是不是好一

點？ 

3. 請問縣府今年有至少處理

一間學校的壓力嗎？ 

4. 因為分數最低特色最少，

未來 5年新生人數也未達

10人，就不給學校緩衝的

機會，直接變成分校嗎? 

5. 民靖國小維持現狀不好

嗎？為什麼變成分校後，

才要指導學校轉型呢？ 

6. 如果 114學年度變成分校

後，再讓學生數達標，115

學年度還可以再改回民靖

國小嗎？ 

1. 有關以下意見：(1)再給

予民靖國小轉型時間。

(2)將民靖國小改為竹塘

國中小(國小部)。本府將

彙整相關意見送教育審

議委員討論，教育審議委

員會屬於獨立運作機

制，包括家長代表、教師

代表、特殊團體代表、專

家學者代表等，將針對本

案討論審議。 

2. 專案評估乃依據本縣法

規程序進行，並無所謂

壓力因素。專案評估會

議內有 3位教授委員，

均在教育領域學有專精

且經驗豐富，委員討論

後決議先從分校規劃。 

3. 本府評估結果顯示學校

存在部分問題，須及時

介入，在基本學力提升

方面，本府將引入教育

資源協助學校。 

4. 另在專案評估時，民靖

國小未提出轉型計畫。

考量國際教育及雙語教

育是現行重要的教育趨

勢，多數學校亦有推

展，但民靖國小比較缺

乏，因此本府規劃由專
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編

號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

業輔導團進行協助。並

非因改分校，才需要學

校轉型，這原本就是縣

府政策。 

5. 改分校後，依照本縣裁

併校規定，分校人數低

於 20人才需再檢討，否

則分校會一直穩定存

續。至於分校會不會走

向廢校，這個需要各位

一起努力！如果未來學

生數上升到 50至 60

人，學校可再申請重新

評估，本府將重新研議

討論。 

2 地方民

眾 

如果變成分校，不管是竹

塘國中小(國小部)或是竹

塘國小分校，如果人數上

升達標，是不是有機會再

改變，還是變成分校後，

就永遠沒有機會了呢？ 

如果未來學校學生數上升到

50至 60人，學校可再申請

重新評估，本府將重新研議

討論。 

3 張國棟

(議員) 

1. 彰化縣的老齡化相當嚴

重，尤其年輕人不結婚又

少子化，沒有學生到學校

就讀。合併後，雖沒有學

校主任，但教職員人數不

減少，工友也不少，幸好

這樣聽起來，民靖國小學

生數不足，但不至於到廢

校程度。 

1. 少子化為趨勢，竹塘鄉

的學齡人口確實在減

少。 

2. 本府將彙整相關意見送

教育審議委員討論，教

育審議委員會屬於獨立

運作機制，包括家長代

表、教師代表、特殊團

體代表、專家學者代表



 4 

編

號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

2. 請再給民靖國小機會，聽

聽家長意見，最重要的是

一定要把孩子留在我們的

學區，不要讓孩子去別的

學區。 

3. 家長希望孩子在自己的學

區，受到老師的教育，可

以得到更好的成就。以後

在教育資源及落實部分，

對學生應該好好教育，這

才是鄉親最大的期待。 

等，將針對本案討論審

議。 

3. 本府未來將挹注教育資

源在學校，除發展在地

特色課程外，還有學生

應具備之基本學力、國

際意識等，本府將以提

升學生的學習品質為優

先。 

4 紀汝青 

(家長) 

1. 我們去年轉學過來，民靖

國小給我的感覺很適合孩

子，學校應該把小孩放在

第一位。 

2. 如果學校沒有校長，我可

能就不會留在這裡，因為

學校要有一個校長帶領。 

3. 給其他的國中、國小合

併，對他們來講只是多一

份負擔，對我的小孩好不

好，我也不知道。既然我

能轉學過來，代表學校對

我的小孩有正面影響，如

果讓學校有機會可以轉

變，應該也可以吸引外地

學生。 

本府將彙整相關意見送教育

審議委員討論，教育審議委

員會屬於獨立運作機制，包

括家長代表、教師代表、特

殊團體代表、專家學者代表

等，將針對本案討論審議。 

 

 

5 蔡啓瑞 

(竹塘

鄉公所

1. 建議外鄉鎮的學生要就讀

竹塘國中的話，自國小一

年級就遷戶籍過來，並指

1. 本府將彙整相關意見送

教育審議委員討論。 

2. 本府未來將挹注教育資
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編

號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

機要秘

書) 

定在民靖國小學區就讀。 

2. 建議協助民靖國小發展桌

球、棒球特色，讓學校有

專門特色來吸引各地的學

生。 

3. 如果先廢校長，不久老師

也會離職，一定要再加強

教育資源進來民靖國小，

再提升學校。 

源在學校，除發展在地

特色課程外，還有學生

應具備之基本學力、國

際意識等，本府將以提

升學生的學習品質為優

先。 

6 詹光信

(竹塘

鄉農會

總幹

事) 

1. 我希望民靖國小能併入竹

塘國中，或給學校一個緩

衝期去努力，這兩項提案

至少有一項成立。 

2. 希望讓校長這邊補提轉型

方案，利用兩年的時間，

將民靖國小拉上來，拜託

校長用心，比如國際化等

方面，再麻煩將大家意見

帶回去。 

1. 有關以下意見：(1)再給

予民靖國小轉型時間。

(2)將民靖國小改為竹

塘國中小(國小部)。本

府將彙整相關意見送教

育審議委員討論。 

2. 教育審議委員會屬於獨

立運作機制，包括家長

代表、教師代表、特殊

團體代表、專家學者代

表等，將針對本案討論

審議。 

7 莊潤性 1. 我是民靖村的人，曾經在

民靖國小服務過數年，要

變成竹塘國小分校，全體

村民都反對，請縣府聽到

基層的心聲。 

2. 建議課程朝向地方本土的

鄉土教材，我們有竹塘

米、蘭花園、洋菇，把這

些融入課程，或許學校有

本府將彙整相關意見送教育

審議委員討論，教育審議委

員會屬於獨立運作機制，包

括家長代表、教師代表、特

殊團體代表、專家學者代表

等，將針對本案討論審議。 
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編

號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

轉型可能。 

3. 因為少子化，民靖國小面

臨裁併校，我希望能延後

兩年，這兩年給校長和全

體家長、大家努力的機會。 

4. 兩年後沒有辦法達到縣府

的標準，乾脆就廢校，直

接納入竹塘國小，因為分

校資源一定不會比較好，

對我們目前學區的學生不

公平，如果改分校，學生

只有減少，不會增加。 

8 洪崇銘 1. 請問評估會議的會議記錄

有公告在網路上嗎？ 

2. 去年彰化縣政府被監察院

糾正，提到不能以學生數

作為啟動裁併校的標準。

新北市、高雄市都有轉型

計畫，在改制前可讓學校

提出，目前彰化縣好像沒

有這個制度。請問縣府有

想去做一些更積極的作為

來讓學校提早轉型嗎?如

果提早讓學校轉型，是不

是可以避免在地的反彈聲

音？ 

3. 新聞報導提到有學校因為

跟可可產業結盟而獲得四

年評估的豁免權？未來是

不是各校可以循這樣方式

去提案？ 

1. 有關專案評估會議記

錄，其為各校自身評估

報告結果，已提供出席

學校知悉。公聽會開放

所有民眾參與表述意

見，本府後續會將公聽

會紀錄公開公告。 

2. 本府每年均重新進行專

案評估會議，再進入公

聽會及教育審議委員會

程序，在過去裁併校案

件，本府在行政程序上

均為合法。按照教育部

規定，各縣市政府需訂

定地方的裁併校辦法，

有關所謂人數啟動標

準，專案評估共有 14項

指標，依據教育部規

定，不僅有學生人數，
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編

號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

4. 教育審議委員會未來會不

會納入地方或者是家長代

表進入會議呢? 

本府並採納學校的多元

表現指標，希望各校在

學校發展上有不同特色

展現，以及兼顧學生的

學習歷程。 

3. 評估過程中，部分學校

會在自我評估報告書提

到轉型計畫，包含結合

地方產業轉型等，委員

也會針對這些項目思考

發展轉型後續之可行

性。 

4. 其它相關意見，本府將

再研議討論。 

9 紀宗成 

(竹塘

鄉民代

表會) 

1. 縣府有發文給學校，結果

最關心孩子的家長都不知

情，校長知情但沒有動

作，等到要變成分校的時

候，家長才知道。 

2. 請再給我們時間努力，如

果做不到那我沒話說，請

再給兩年的時間。 

有關再給予民靖國小轉型時

間之意見，本府將彙整相關

意見送教育審議委員討論，

教育審議委員會屬於獨立運

作機制，包括家長代表、教

師代表、特殊團體代表、專

家學者代表等，將針對本案

討論審議。 

10 莊尤姿 1. 我是民靖國小的校友，我

們堅決反對民靖國小成為

分校。 

2. 一所學校的存在，不僅是

提供教育服務，學校是社

區的心臟，是孩子們認識

自己的根，建立歸屬感的

地方。學校是地方的經濟

有關再給予民靖國小轉型時

間之意見，本府將彙整相關

意見送教育審議委員討論，

教育審議委員會屬於獨立運

作機制，包括家長代表、教

師代表、特殊團體代表、專

家學者代表等，將針對本案

討論審議。 
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編

號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

和文化中心，有學校在就

有相關活動，社區也可以

營運下去。 

3. 廢併小校的流程應該先經

過公聽會，再送教育審議

委員的審查，必須尊重社

區各種聲音。倘若學校被

降為分校，勢必讓孩子的

教育選擇受限，基礎的學

生活動將被迫縮減。 

4. 為何沒有給予學校轉型輔

導期而要直接變分校才要

輔導？相較於其他縣市的

作法，例如高雄市給予轉

型調適期，新北市協助小

校採取混齡教學策略聯

盟，都很值得縣府教育處

參考。 

5. 分校即是廢校，一旦學校

成為分校，讓學校自動萎

縮自生自滅，學生數將減

少，課程多樣性無法維

持，家長不信任分校的未

來選擇將孩子轉學，形成

惡性循環。村子失去教育

核心，文化逐漸消失，社

區陷入長期沒落。 

6. 請給予民靖國小轉型的機

會，我們承諾以米蘭菇校

訂課程，還有校友願意用

獎助金方案協助吸引跨區
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號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

入學學生，達到 114學年

度 40人以上的目標。 

7. 米蘭菇校訂課程有固定課

程裡的領域課程，比如國

語文、數學、自然、社會。

還有雙語、國際教育、科

技教育課程，從不足的地

方做加強。還可配合民靖

村文化做全國古蹟傳承課

程，透過產官學合作，協

助課程發展。 

8. 請給予民靖國小兩年輔導

轉型機會，透過米蘭菇校

訂課程做出特色，配合縣

府領航認證政策，針對教

育處提出的學習成績不佳

也會改善，配合就學獎助

金方案，吸引家長，讓學

校能夠永續。 

11 曾溫泉 1. 我代表立委謝衣鳳，以及

議員陳一惇來參加。  

2. 就像讀書一樣，學校可以

給我們補考，今天很多家

長納悶為什麼連一個補考

的機會都沒有，大家希望

給學校一個機會。 

3. 學校人數少要併入竹塘國

小，時代不同，現在少子

化，但其實每間學校都有

它的特色，民靖國小這幾

年也有自己的特色呀。 

有關再給予民靖國小轉型時

間之意見，本府將彙整相關

意見送教育審議委員討論，

教育審議委員會屬於獨立運

作機制，包括家長代表、教

師代表、特殊團體代表、專

家學者代表等，將針對本案

討論審議。 
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號 

發言 

人士 

意  見 縣府說明及後續處置 

12 黃淑姿 

(家長) 

1. 我的小孩是越區就讀的孩

子，民靖國小校風承受著

來自校友們不斷的好評，

謝謝校長每天不畏風雨，

來到學校開門及對孩子的

貼心叮嚀。 

2. 分校等同廢校，只是名詞

不一樣，我的孩子在民靖

國小有什麼不妥？不需要

縣府來管我們的問題。  

本府將彙整相關意見送教育

審議委員討論，教育審議委

員會屬於獨立運作機制，包

括家長代表、教師代表、特

殊團體代表、專家學者代表

等，將針對本案討論審議。 

 












